
99843 - زكاة الحبوب والثمار ومقدار النصاب فيها

السؤال

ما هي زكاة الحبوب والثمار ، وما هو مقدار النصاب ؟

الإجابة المفصلة

أولاً :
تجب الزكاة في الحبوب والثمار بإجماع العلماء .

يرِ , عِ الشَّ ةِ , وَ نْطَ ي الْحِ ةٌ فِ بَ اجِ ةَ وَ قَ دَ لَى أَنَّ الصَّ لْمِ عَ لُ الْعِ عَ أَهْ مَ قال ابن قدامة رحمه الله في "المغني" )2/294( : " أَجْ
رِّ " انتهى . دِ الْبَ بْ ابْنُ عَ رِ , وَ نْذِ الَهُ ابْنُ الْمُ بِيبِ . قَ الزَّ رِ , وَ مْ التَّ وَ

هِ ( الأنعام / 141 . ادِ صَ مَ حَ وْ هُ يَ قَّ وا حَ آتُ ويدل على وجوب الزكاة في الحبوب والثمار قوله تعالى : ) وَ
والزكاة تجب في الحبوب والثمار فيما يكال ويدخر ، سواء كان قوتاً أم لم يكن قوتاً ؛ لما روى البخاري )1483( عن

ا يًّ رِ ثَ ونُ أَوْ كَانَ عَ يُ الْعُ اءُ وَ مَ تْ السَّ قَ ا سَ يمَ الَ : ) فِ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نْ النَّبِيِّ صَ ما عَ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ دِ اللَّهِ بن عمر رَ بْ عَ
رِ ( ، فالحديث عام في كل ما يخرج من الأرض سواء كان قوتاً أم لم يكن قوتا شْ فُ الْعُ حِ نِصْ يَ بِالنَّضْ قِ ا سُ مَ رُ ، وَ شْ الْعُ

.

ونَ ا دُ يمَ سَ فِ الَ : ) لَيْ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نْ النَّبِيِّ صَ رِيِّ رضي الله عنه عَ دْ يدٍ الْخُ عِ نْ أَبِي سَ وروى مسلم )979( عَ
ةٌ ( ، فدل على اعتبار التوسيق ، وهو معيار من معايير الكيل . أما الادخار ، فلأن النعمة لا تكتمل قَ دَ قٍ صَ سُ ةِ أَوْ سَ مْ خَ

إلا فيما يدخر ، وذلك لأن نفعه باقٍ لمدة أطول .
بِيبِ الزَّ رِ وَ مْ التَّ رُ ، كَ خَ دَّ يُ كَالُ وَ رٍ يُ لِّ ثَمَ ي كُ اةُ فِ كَ بُ الزَّ تَجِ قال البهوتي رحمه الله في "كشاف القناع" )2/205( : " وَ

قِ " انتهى . نْدُ الْبُ قِ وَ تُ سْ الْفُ زِ وَ اللَّوْ وَ
وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله في "الشرح الممتع" )6/70( : " الحبوب والثمار تجب فيها الزكاة ، بشرط أن

تكون مكيلة مدخرة ، فإن لم تكن كذلك ، فلا زكاة فيها " انتهى .
ثانياً :

لا تجب الزكاة في الحبوب والثمار ، إلا إذا بلغت نصاباً ، وهو خمسة أوسق ، والوسق ستون صاعاً ، والصاع أربعة
لَّى رِيِّ رضي الله عنه أَنَّ النَّبِيَّ صَ دْ يدٍ الْخُ عِ نْ أَبِي سَ نة بكفي الرجل المعتدل ؛ لما رواه مسلم )979( عَ فْ أمداد ، والمد حَ

قٍ ( . سُ ةَ أَوْ سَ مْ لُغَ خَ بْ ى يَ تَّ ةٌ حَ قَ دَ رٍ صَ لا تَمْ بٍّ وَ ي حَ سَ فِ الَ : ) لَيْ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ
ويختلف قدر الزكاة الواجب إخراجها من الزروع والثمار باختلاف طريقة السقي .

سقى بلا كلفة ولا مؤونة ، كما لو سقي بماء المطر ، أو العيون ، ففيه العشر . فإن كان يُ
وإن كان يسقى بكلفة ومؤونة ، كما لو احتاج آلة ترفع المياه ففيه نصف العشر .
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فُ حِ نِصْ يَ بِالنَّضْ قِ ا سُ مَ رُ ، وَ شْ ا الْعُ يًّ رِ ثَ ونُ أَوْ كَانَ عَ يُ الْعُ اءُ وَ مَ تْ السَّ قَ ا سَ يمَ ودليل ذلك حديث ابن عمر المتقدم : ) فِ
رِ ( . شْ الْعُ

قال الحافظ :
ي . قْ رِ سَ يْ نْ غَ هِ مِ وقِ رُ بُ بِعُ رَ شْ ي يَ وَ الَّذِ ابِيّ : هُ طَّ الَ الْخَ ا ( قَ يًّ رِ ثَ ) عَ

مِ اهـ . وهو كْ ي الْحُ لِكَ فِ ا كَذَ رهَ يْ غَ ر وَ قْ الْبَ إِلا فَ الِ ، وَ ثَ الْمِ رَ الإِبِلَ كَ كَ ذَ ا , وَ هَ لَيْ ى عَ قَ تَ سْ ي يُ ا الإِبِل الَّتِ اد بِهَ رَ حِ (َ الْمُ ) بِالنَّضْ
يشبه السقي بالساقية الآن .

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله في "الشرح الممتع" )6/77( : " والحكمة من ذلك : كثرة الإنفاق في الذي يسقى
بمؤونة ، وقلة الإنفاق في الذي يسقى بلا مؤونة ، فراعى الشارع هذه المؤونة ، والنفقة ، وخفف على ما يسقى

بمؤونة " انتهى .
وقال الشيخ ابن باز )14/74( : " ما يسقى بالأمطار والأنهار والعيون الجارية من الحبوب والثمار كالتمر والزبيب

والحنطة والشعير ففيه العشر ، وما يسقى بالمكائن وغيرها ففيه نصف العشر " اهـ .
والله أعلم .
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